
DOS CASOS CONFIRMADOS DE DENGUE, 
68% FORAM CONTAGIADOS NA CIDADE 

OdontoTop abre às portas 
hoje em Laranjeiras do Sul

Até a última segunda-feira (26), haviam 202 notificações da doença. Para combatê-la,
a secretaria de Saúde, entidades e sociedade civil se reuniram na Acils para definir estratégias

Além do compromisso e qualidade em todos os tratamentos, o diferencial do 
Hospital do Dente é o próprio raio-x panorâmico. “Nosso objetivo é garantir que 

os pacientes se sintam em casa”

P. 03

P. 12

SAÚDE BUCAL

Concessionárias assumem 
hoje as rodovias do Paraná

As cobranças do pedágio não serão retomadas imediatamente. As empresas 
responsáveis pelos Lotes 1 e 2 realizarão obras de melhorias e serviços de 

manutenção e atendimento aos usuários 
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A ascensão dos veículos 
elétricos tem se mostrado 
cada vez mais promissora. 

Afinal, eles são sinônimos de uma 
mobilidade mais sustentável e se 
enquadram dentro dos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável 
da ONU. Prova de tamanho poten-
cial está no estudo do Conselho 
Internacional de Transporte Lim-
po (ICCT Brasil) que demonstrou 
que carros elétricos podem reduzir 
entre 64% e 67% as emissões de 
gases de efeito estufa (GEE), em 
comparação com veículos tradicio-
nais a combustão.

Tendo em vista este cenário, o 
movimento para uma adesão cada 
vez mais acelerada tem crescido. 
Dados da Associação Brasileira de 
Veículos Elétricos (ABVE) apontam 
que o Brasil emplacou aproxima-
damente 78 mil veículos elétricos 
entre janeiro e novembro de 2023. 
A Pesquisa Tendências do Consu-
midor, elaborada pela OLX Autos, 
destaca, ainda, que 4 em cada 10 
entrevistados consideram a compra 
de um automóvel híbrido ou elétrico 
nos próximos anos.

No entanto, será que o país 
está realmente preparado para ta-
manha demanda? E considerando 
que esses veículos precisam de 
energia para serem abastecidos, 
a infraestrutura do Brasil sustenta 
essa operação?

O consumo de energia de
um veículo elétrico

O consumo de energia de um 
veículo elétrico é muito alto. Para 
que fique mais tangível, um exem-
plo de comparação é o chuveiro 
elétrico, o qual consome cerca de 
7 kWh, gasto energético de 1h de 
banho por dia, considerando um 
apartamento com seis pessoas, em 
que cada uma tome um banho de 
10 minutos. Um carro elétrico, por 
outro lado, consome 22 kWh e fica 
a cinco horas carregando. Ou seja, 
é 214% mais consumo de kWh, o 
que indica que uma carga de veí-
culo elétrico equivale a mais de 15 
dias de banho para seis pessoas.

Esse cenário deixa claro que 
para sustentar a mobilidade com 
veículos elétricos a médio e longo 
prazo no Brasil, é fundamental se 
preocupar com a criação de infra-

estruturas adequadas. Isso porque, 
caso o consumo de energia seja 
muito maior que o anteriormente 
provisionado, haverá uma sobre-
carga e o transformador começará 
a pegar fogo.

Nesse sentido, a grande preo-
cupação é com o dimensionamento 
da carga, uma vez que a alta potên-
cia de uma estação de carregamen-
to de veículos elétricos nem sempre 
está prevista, tornando mais propí-
cios acidentes como o incêndio.

Como estruturar as edificações
Essa infraestrutura exige um 

projeto, que deve conter estudos 
que chequem a necessidade de 
energia para suportar a demanda 
estimada.

Esse projeto, por sua vez, preci-
sa ser apresentado para a conces-
sionária, para que seja colocado 
um transformador adequado. Isso 
vale para novas construções, infor-
mando a necessidade de energia 
necessária, e também para reestru-
turações, quando há um novo pro-
visionamento de energia.

Com tudo aprovado, vem a fase 
do ensaio, pensando em efetiva-
mente agregar à infraestrutura a 
possibilidade de carga de veículos 
elétricos. Desta forma, este é o mo-
mento do teste da estação de car-
regamento. Essa verificação deve 
simular um carro para que seja 
avaliado se a estação está funcio-
nando corretamente, sem déficit ou 
sobrecarga.

Desafios
A reestruturação de uma infra-

estrutura de energia elétrica para 
edificações, comerciais ou residen-
ciais, é muito custosa. Ela envolve 
estudos e investimento em novas 
fiações que muitas vezes desmo-
tivam sua realização. Isto inibe a 
possibilidade de veículos elétricos 
serem carregados, por exemplo, 
já que se trata de uma sobrecarga 
muito grande à provisionada inicial-
mente.

Ainda nesse sentido, muitas 
reestruturações são feitas apenas 
“dentro de casa”, o que é errado, 
já que, conforme mencionado... 
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TÚNEL DO TEMPO
28 de fevereiro

1525 — Conquista Espanhola 
do México: o espanhol Hernán 
Cortés executa o último rei as-
teca, Cuauhtémoc.
1835 — Elias Lönnrot assina e 
data a primeira versão do Kale-
vala, o chamado prefácio do An-
tigo Kalevala.
1847 — Guerra Mexicano-Ame-
ricana: Batalha do Rio Sacra-
mento traz uma vitória decisiva 
para os Estados Unidos levando 
à captura do estado mexicano 
de Chihuahua.
1897 — Rainha Ranavalona III, 
a última monarca de Madagas-
car, é deposta por uma força 
militar francesa.
1900 — Segunda Guerra dos 
Bôeres: o “Cerco de Ladysmith” 
de 118 dias é levantado.
1922 — Reino Unido encerra 
seu protetorado sobre o Egito 
através de uma Declaração Uni-
lateral de Independência.
1933 — Gleichschaltung: o De-
creto do Incêndio do Reichstag 
é aprovado na Alemanha um 
dia após o incêndio do Reichs-
tag.
1947 — Incidente 228: em 
Taiwan, uma rebelião antigover-
namental é violentamente su-
primida com a perda de cerca 
de 30 000 civis.
1953 — James Watson e Fran-
cis Crick anunciam a amigos 
que determinaram a estrutura 
química do DNA; o anúncio for-
mal ocorre em 25 de abril após 
a publicação na Nature de abril 
(pub. 2 de abril).
1954 — Primeiros aparelhos de 
televisão em cores que utilizam 
o padrão NTSC são oferecidos 
para venda ao público.
1966 — Um T-38 Talon da NASA 
colide com a fábrica de aerona-
ves McDonnell enquanto tenta-
va um pouso de baixa visibilida-
de em Lambert Field, St. Louis, 
matando os astronautas Elliot 
See e Charles Bassett.
1972 — Relações China-Esta-
dos Unidos: os Estados Unidos 
e a China assinam o Comunica-
do de Xangai.
1980 — Andaluzia aprova o seu 
estatuto de autonomia através 
de um referendo.
1986 — O Plano Cruzado é lan-
çado pelo presidente Sarney.
1991 — Fim da primeira Guerra 
do Golfo.
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ARTIGO
Brasil ainda não tem infraestrutura necessária 
para abastecimento de veículos elétricos

Por Kimberlin Cardoso e Edson Martinho

No cenário contemporâneo, 
marcado por avanços so-
ciais e discussões cada vez 

mais intensas sobre igualdade de 
gênero e direitos das mulheres, 
é imperativo reconhecer o papel 
fundamental desempenhado pelos 
serviços de atendimento especiali-
zados. A Central de Atendimento à 
Mulher - Ligue 180 surge como um 
farol de esperança e apoio para 
milhares de mulheres que enfren-
tam situações de violência e vulne-
rabilidade em nosso país.

Os números do ano de 2023 
refletem não apenas a demanda 
avassaladora por esses serviços, 
mas também a necessidade pre-
mente de sua expansão e fortaleci-
mento. Com um total de 568,6 mil 
ligações ao longo do ano, equiva-
lentes a uma média de 1.558 cha-
madas diárias, torna-se evidente 
que a Central de Atendimento à 
Mulher desempenha um papel cru-
cial na vida de inúmeras brasilei-
ras. Mais do que simplesmente um 
canal de comunicação, ela repre-
senta um porto seguro para aque-
las que enfrentam diversas formas 
de violência e discriminação.

É significativo observar a dis-
tribuição regional dessas chama-
das, evidenciando tanto a exten-
são quanto a urgência da questão 
em diferentes partes do país. A 
predominância das ligações ori-
ginadas das regiões Sudeste e 
Nordeste destaca a necessidade 

de políticas e recursos específi-
cos nessas áreas, bem como a 
importância de uma abordagem 
regionalizada para lidar com as 
complexidades e particularidades 
de cada localidade.

Além disso, a iniciativa de ex-
pandir os canais de atendimento, 
como a introdução do atendimento 
exclusivo via WhatsApp a partir de 
abril de 2023, representa um pas-
so significativo na modernização 
e acessibilidade desses serviços. 

As 6.689 mensagens 
recebidas até dezem-
bro do mesmo ano 
indicam não apenas 
uma adesão positiva 

por parte das usuárias, 
mas também a importância 
de adaptar os meios de co-
municação às necessidades 
e preferências da popula-
ção.

No entanto, é crucial res-
saltar que os números rela-
tados são apenas a ponta do 

iceberg. Sabemos que muitas mu-
lheres ainda sofrem em silêncio, 
sem acesso aos recursos neces-
sários para buscar ajuda e prote-
ção. Portanto, é essencial que con-
tinuemos a investir na divulgação e 
no fortalecimento desses serviços, 
garantindo que todas as mulheres 
saibam que não estão sozinhas e 
que existe apoio disponível.

Além disso, é fundamen-
tal que essas iniciativas sejam 
acompanhadas por políticas 
mais amplas de combate à vio-
lência de gênero, que abordem 
não apenas as consequências 
imediatas, mas também as raí-
zes estruturais desse problema. 
Isso inclui a implementação de 
políticas educacionais, econômi-
cas e culturais que promovam a 
igualdade e o respeito entre os 
gêneros, bem como a garantia 
de que os perpetradores sejam 
responsabilizados por seus atos.

180 atendeu 1.558 ligações 
por dia em 2023

EDITORIAL

O pedido de socorro 
pela Central de 
Atendimento foi 
ouvido mais de 550 
mil vezes. Com mais 
serviços, mais mulheres 
são ouvidas
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A secretária de Saúde de 
Laranjeiras do Sul e o 
departamento de vigilân-

cia em saúde, apresentaram 
um plano de ação de combate 
à dengue em Laranjeiras do 
Sul. Com o tema ‘Combata à 
Dengue’, o encontro que reu-
niu empresários, clubes de 
serviços, entidades, universi-
dades e pessoas da comuni-
dade no auditório da Associa-
ção Comercial e Empresarial 
de Laranjeiras do Sul (Acils). 

Atenção
Os números são alarmantes. 

Até a última segunda-feira (26), 
eram 202 notificações e 60 ca-
sos positivos. Destes, 68% fo-
ram contagiados na cidade.

Para o secretário de Saú-
de Valdecir Valicki, é necessá-
rio conscientizar a população 
sobre a gravidade da situação 
e da necessidade da limpeza 
dos lotes eliminando os possí-
veis focos. “A ideia é fazer um 
mutirão, inicialmente chamado 
de ‘Terça-feira da Limpeza’, 
não necessariamente que seja 
na terça, mas sim que seja fei-
ta a limpeza”, reforça Valicki.

O diretor do departamento 
de Vigilância em Saúde, Luiz 
Aquiles Andrade, fez uma 
avaliação positiva da reu-
nião, e agradeceu o empenho 

de todos para buscar formas 
de evitar a proliferação da 
Dengue no município “Tenho 
certeza que o engajamento 
de todos pode auxiliar nessa 
empreitada. Precisamos que 
todos participem. As pessoas 
podem nos ajudar vigiando o 
terreno vizinho e alertado para 
que este faça a limpeza”, dis-
se ele.  

O diretor do Centro Uni-
versitário Campo Real, Atílio 
Matozzo, falou das ações de-
senvolvidas com os alunos, 

distribuição de material infor-
mativo sobre como combater 
a proliferação dos mosquitos. 
“Com o uso de Drones, conse-
guimos identificar os possíveis 
focos na cidade e repassar 
para os Agentes Comunitários 
para que tomem as medidas 
necessárias”, ressalta.

Formas de combate
A melhor forma de pre-

venção da dengue é evitar a 
proliferação do mosquito Ae-
des Aegypti, eliminando água 

armazenada que podem se 
tornar possíveis criadouros, 
como em vasos de plantas, ga-
lões de água, pneus, garrafas 
plásticas, piscinas sem uso e 
sem manutenção, e até mes-
mo em recipientes pequenos, 
como tampas de garrafas.

Uso de roupas que mini-
mizem a exposição da pele 
durante o dia, quando os mos-
quitos são mais ativos, pro-
porcionam alguma proteção 
às picadas e podem ser uma 
das medidas adotadas, princi-

palmente durante surtos. Re-
pelentes e inseticidas também 
podem ser usados, seguindo 
as instruções do rótulo. Mos-
quiteiros proporcionam boa 
proteção para aqueles que 
dormem durante o dia, como 
bebês, pessoas acamadas e 
trabalhadores noturnos. 

Sua casa
De qualquer forma essas 

são medidas paliativas, que te-
rão pouca eficácia que cada ci-
dadão não tomar uma atitude e 
ajudar no combate ao mosqui-
to, começando pela sua casa. 
“Nossa sugestão é que seja 
tirado uma hora por dia para 
fazer uma vistoria no imóvel. 
Vamos trabalhar a sensibiliza-
ção e a prevenção nesse mo-
mento”, disse o secretário de 
Saúde Valdecir Valicki.

Focos
Por fim, Valicki alerta que 

os casos estão mais perto do 
que nunca, por isso é preciso 
de cuidado. “Quanto aos ca-
sos confirmados por bairro, 
o Presidente Getúlio Vargas 
tem 16, Celeste 13, Centro 
11, Cristo Rei 9, Água Verde 
6, Monte Castelo 3 e Jardim 
Iguaçu 2.

Na última sessão da Câmara 
de Vereadores, realizada 
na segunda-feira (26), o 

Plano de Carreira dos Profissio-
nais da Educação foi aprovado 
em segunda votação. Assim como 
na primeira, foram 7 votos a 6 pela 
aprovação do projeto 038/2023. 

Mudanças
• Acrescentou a carreira de 
magistério os professores de 
artes, educação física, inglês 
no mesmo patamar dos outros 
professores. Com isso eles 
terão um avanço a cada dois 
anos de 2%, além da  progres-
são vertical que atualmente 
não possuem.
• O cargo de pedagogo passou 
a se chamar de coordenador 
pedagógico e também foi inte-
grado ao quadro de profissio-
nais de educação. Assim, tam-
bém terão um avanço a cada 
dois anos de 2% e avanço ver-
tical que não tinham. Antes os 
pedagogos avançavam 3% a 
cada três anos. 
• Ficou assegurado a diferença 
de percentual entre os níveis, 
à proporção de 20% do Ní-
vel A (superior) para o Nível B 
(especialização), 10% do Nível 
B para o Nível C (2ª especia-
lização), 10% do Nível C para 

o Nível D (mestrado) e 10% do 
Nível D para o nível E (douto-
rado). Antes tinha proporção do 
nível A (magistério) para o Ní-
vel B (superior) de 30% do Ní-
vel B (superior) para o Nível C 
(especialização), 10% do Nível 
C para o Nível D (mestrado) e 
10% (dez por cento) do Nível 
D para o nível E (doutorado). 
Importante: essa mudança nos 
percentuais se deu para ade-
quação quanto ao plano na-
cional de educação, que prevê 
que a partir de 2024 não poderá 
mais ter profissionais nas salas 
de aula sem ensino superior, ou 
seja, foi extinto o magistério. 
Esse aumento do nível A para 
o B será pago 10% esse ano e 
10% ano que vem. Além de ser 
aplicado o piso salarial, vão re-
ceber aumento de 10% + 2% de 
avanço.
• Quando o professor assume a 
coordenação pedagógica, sem 
ser um pedagogo concursado, 
antes era uma porcentagem so-
bre o salário, agora é uma fun-
ção gratificada, o que beneficia 
todos por ser um valor fixo.

Votação
O vereador Rodrigo Scheis 

justificou seu voto contra a 
aprovação do plano de cargos 
e carreira dos profissionais 

da educação. Ele mencionou 
que o projeto era bastante po-
lêmico e que as pessoas es-
tavam cientes de cada etapa 
do mesmo. Scheis afirmou ter 
participado de reuniões com 
o sindicato e os professores, 
buscando a melhor forma de 
representá-los. Ele destacou a 
importância de trabalhar com 
números e de buscar informa-
ções precisas. “Os professo-
res buscavam por 30%, dividi-
dos em 15% para este ano e o 
restante para o próximo, mas 
a prefeitura enviou o projeto 
de 20%, 10% para 2024 e o 
restante 2025. Foram inúme-
ras conversas com os profes-
sores, e como o Executivo não 
nos mostrou dados detalhados 
da incapacidade financeira, 
fiquei do lado dos educado-
res na primeira votação e me 
mantive assim novamente”, 
disse Rodrigo.

Com voto a favor, o vere-
ador Darci Massuqueto expli-
cou seu posicionamento. “Tra-
ta-se de um projeto bastante 
polêmico. O Executivo enviou 
uma espécie de substitutivo 
a um projeto existente desde 
2017, que não foi cumprido, 
principalmente porque não 
havia uma base legal para 
isso. Quanto ao percentual de 

aumento, isso é determinado 
pela administração pública. 
Em conversa com as comis-
sões, chegamos a um valor 
que é viável. Muitos profes-
sores, com quem conversei, 
expressaram o desejo de um 
aumento de 40%, mas acaba-
ram recebendo esse reajuste 
de 20%”, disse ele.

Conforme ele, se houver 
a possibilidade da adminis-
tração de fazer uma correção 
e melhorar os salários, seja 
neste ano ainda ou no próximo 
mandato, todos comemorarão. 
“No entanto, nós vereadores, 
não podemos tirar o direito 
daqueles que estão prestes a 
receber um aumento de quase 
15%. Se for possível apresen-
tar um anteprojeto para au-
mentar esse valor e mandá-lo 
para a Câmara, nós o aprova-
remos. Ninguém aqui é con-

tra os professores receberem 
mais. Da mesma forma, não 
somos contra os profissionais 
da saúde, os garis, os ser-
ventes, as zeladoras, que não 
terão esse mesmo aumento 
em seus salários”, completou 
Massuqueto.

Próxima sessão
Após a aprovação do pla-

no, a sessão foi encerrada. O 
presidente da Casa de Leis, 
Carlos Alberto Machado Ma-
grão, marcou uma extraor-
dinária para hoje (28), às 19 
horas, para votar projetos que 
tiveram pareceres favoráveis 
na sessão de ontem. São os 
projetos de autoria do Poder 
Legislativo 02/2024, 03/2024 
e 04/2024 e também para vo-
tação do projeto de autoria do 
Poder Executivo de número 
02/2024.

Dos casos confirmados de dengue, 68% 
foram contagiados na cidade 
Para combater a doença, a secretaria de Saúde e vigilância, apresentaram um

plano de ação para entidades e sociedade civil na Acils, na última segunda-feira (26)
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Alteração no Plano de Carreira dos profissionais da 
educação foi aprovado pela Câmara de Vereadores

Reprodução

Assessoria

Uma das sugestões apresentada na reunião é promover o mutirão ‘Terça-feira da Limpeza’

A segunda votação aconteceu na sessão da última segunda-feira (26)



A Central de Atendimento à 
Mulher - Ligue 180 recebeu, ao 
longo do ano de 2023, um to-
tal de 568,6 mil ligações, o que 
equivale a 1.558 ligações diárias. 
A procura maior foi da região Su-
deste, com 288 mil chamadas, 
seguida da Nordeste, com quase 
137 mil ligações. Já as regiões 
Norte e Centro-Oeste totalizaram 
pouco mais de 40 mil chamadas 
e a região Sul, 57 mil.

2023 foi marcado pela rees-
truturação e maior divulgação 
da Central em campanhas de 
utilidade pública. A partir do mês 
de abril, o Ligue 180 também 
passou a ter um canal de atendi-
mento exclusivo no whatsapp e, 
até dezembro, foram recebidas 
6.689 mensagens com pedidos 
de informações ou apresentação 
de denúncias.

“O Ligue 180 é um canal que 
orienta as mulheres sobre os 
mais diversos direitos que elas 
têm, além dos serviços espe-
cializados que estão mais pró-
ximos dela. Às vezes a mulher 
tem medo de seguir em frente 
com uma denúncia, porque ela 
acha que vai perder a casa ou a 
guarda dos filhos, por exemplo. 
Então as atendentes do canal 
repassam informações impor-

tantíssimas para que as vítimas 
se sintam seguras e acolhidas”, 
ressalta a coordenadora-geral 
da Central de Atendimento à Mu-
lher, Ellen Costa.

Aumento
A maior procura pelo Ligue 

180 fez com que o volume de de-
núncias de violências contra mu-
lheres em 2023 fosse 23% maior 

que as informadas no ano ante-
rior, passando de 87,7 mil para 
114,6 mil. Também aumentaram 
as violações informadas ao Ligue 
180, de 442,4 mil em 2022 para 
596,6 mil em 2023, uma alta de 
25,8%. De acordo com a meto-
dologia utilizada pela Central, 
uma denúncia pode conter mais 
de um tipo de violação de direitos 
das mulheres.

A maioria das denúncias de 

violações recebidas pelo Ligue 
180, ou seja, 91,52%, referem-
-se a ameaças à integridade 
psíquica, física, negligência ou 
patrimonial, totalizando 546.061 
violações. O impedimento de as 
mulheres usufruírem de sua li-
berdade - individual, sexual, de 
crença, laboral ou de expressão 
- foi a segunda motivação, com 
5,63% das denúncias (33.616). 
O risco à vida das mulheres foi o 
sexto motivo para as denúncias 
(862), representando 0,14%. As 
demais violações que dizem res-
peito a direitos sociais, violência 
institucional, entre outros, so-
mam 16.123 violações (2,68%).

Em janeiro de 2024, foram re-
alizados 48.560 atendimentos te-
lefônicos e 810 via Whatsapp. O 
total de denúncias foi de 10.852.

Painel do Ligue 180
Lançado neste mês, o Painel 

Ligue 180 é uma ferramenta in-
terativa que facilita o acesso da 
população e de gestores e gesto-
ras às informações sobre a Rede 
de Atendimento às Mulheres. No 
Painel, é possível encontrar mais 
de 2,5 mil pontos de atenção às 
mulheres espalhados por todo o 
país. São Delegacias Especia-
lizadas e Núcleos ou Postos de 

Atendimento à Mulher em Dele-
gacias Gerais; Núcleos da Mu-
lher nas Defensorias Públicas 
(Nudem); Promotorias Especiali-
zadas e Núcleos de Gênero nos 
Ministérios Públicos; Juizados e 
Varas Especializadas em Violên-
cia Doméstica e Familiar contra 
a Mulher; Centros de Referên-
cia e de Atendimento à Mulher 
(CRAMs, CEAMs etc.); Casas 
Abrigo, Casas de Acolhimento 
Provisório e Casas-de-Passa-
gem; Serviços de Saúde a Pes-
soas em situação de violência 
sexual; Casa da Mulher Brasilei-
ra; e Patrulhas Maria da Penha. 
A ferramenta lançada pelo Mi-
nistério das Mulheres está dis-
ponível no seguinte link: gov.br/
mulheres/ligue180.

Ligue 180 - A Central de Aten-
dimento à Mulher - Ligue 180 é 
um serviço público e gratuito do 
governo federal que orienta so-
bre os direitos das mulheres e 
sobre os serviços da Rede de 
Atendimento à Mulher em situa-
ção de violência em todo o Brasil, 
além de analisar e encaminhar 
denúncias para os órgãos com-
petentes. Funciona 24 horas por 
dia, incluindo sábados, domingos 
e feriados. Disponível também 
no WhatsApp: (61) 9610-0180.

O Brasil está se aproximan-
do da marca de 1 milhão 
de casos de dengue em 

2024, conforme anunciado pelo 
Ministério da Saúde. Segundo 
os dados divulgados na última 
segunda-feira (26), o país regis-
trou 920.427 casos prováveis da 
doença, com 184 mortes confir-
madas. Além disso, há 609 mor-
tes sob investigação para deter-
minar a possível relação com a 
dengue.

O coeficiente de incidência no 
país é de 453,3 casos por 100 mil 
habitantes. Minas Gerais lidera 
os casos prováveis, com 311.333 
casos, seguido por São Paulo, 
com 161.397 diagnósticos. Outros 
estados com números elevados 

incluem Distrito Federal (98.169), 
Paraná (94.361), Rio de Janeiro 
(71.494), Goiás (54.540), Espírito 
Santo (30.729) e Santa Catarina 
(23.601).

Alerta vermelho
Seis estados e o Distrito Fede-

ral ultrapassam o alerta vermelho 
estabelecido pelo ministério, que 
considera 500 casos a cada 100 
mil habitantes. O Distrito Federal 
lidera com 3.484,8 casos por 100 
mil habitantes, seguido por Minas 
Gerais (1.515,8), Acre (828,7), 
Paraná (824,6), Espírito Santo 
(801,6) e Goiás (773,0). Rio de 
Janeiro (445,3), São Paulo (363,3) 
e Santa Catarina (310) também 
estão se aproximando do alerta 

máximo.
Seis estados e o Distrito Fe-

deral já declararam situação de 
emergência devido à dengue: 
Acre, Minas Gerais, Goiás, Espíri-
to Santo, Santa Catarina e Rio de 
Janeiro.

Vacinas
Na semana passada, o Minis-

tério da Saúde anunciou a conclu-
são da entrega do primeiro lote de 
vacinas, iniciada em 08 de feverei-
ro. Um total de 717 mil doses foi 
distribuído para 315 municípios 
do Distrito Federal e mais nove 
estados: Acre, Amazonas, Bahia, 
Goiás, Maranhão, Mato Grosso do 
Sul, Paraíba, Rio Grande do Norte 
e São Paulo.

Ontem (27), o Ministério do 
Trabalho e Emprego intro-
duz o FGTS Digital, uma 

nova abordagem para recolher 
o Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS), visando sim-
plificar a vida dos empregado-
res. Utilizando o eSocial como 
fonte de dados, esta platafor-
ma web oferece uma interfa-
ce intuitiva e diversas opções 
para gerar guias.

A implementação está mar-
cada para o dia 1º de março 
de 2024, conforme estabe-
lecido nos artigos 3º e 11 da 
Portaria MTE nº 3.211/2023. 
A partir dessa data, o FGTS 
Digital será responsável pelo 
recolhimento mensal e resci-
sório do FGTS.

Esta iniciativa conta com a 
colaboração do Ministério da 
Gestão e Inovação, Conselho 
Curador do Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço (CC-
FGTS), Procuradoria-Geral da 

Fazenda Nacional, Serpro e 
Caixa Econômica Federal.

Os benefícios do FGTS Di-
gital incluem maior facilidade 
na emissão e personalização 
de guias, agilidade na indivi-
dualização dos depósitos nas 
contas dos trabalhadores, ra-
pidez no pagamento de FGTS 
atrasado - permitindo o reco-
lhimento de vários meses em 
uma única guia -, cálculo auto-
mático da multa do FGTS com 
base no histórico de remune-
rações do eSocial, ferramenta 
automática para recomposi-
ção de salários de períodos 
anteriores e pagamento de in-
denização compensatória.

Além disso, a integração 
do Pix como método de paga-
mento do FGTS promete au-
mentar a confiabilidade, agili-
dade e facilidade, otimizando 
o processo de individualização 
na conta do trabalhador.

Central de Atendimento à Mulher 
recebeu 1.558 ligações diárias em 2023

Período foi marcado pela reestruturação e maior divulgação do canal em campanhas de utilidade
pública; total de ligações representa aumento de 25,8% em relação ao ano anterior

DENGUE
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Governo Federal lança app FGTS Digital 
Brasil está próximo de atingir 1 milhão de casos

Paulo Pinto/ AGPT

Em janeiro de 2024, foram realizados 48.560 atendimentos telefônicos 
e 810 via Whatsapp. O total de denúncias foi de 10.852

Ministério da Saúde informou ainda que são 184 mortes confirmadas pela doença

Os benefícios incluem maior facilidade na emissão e personalização de guias, agilidade 
na individualização dos depósitos nas contas dos trabalhadores e muito mais
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Cantagalo lançou nesta 
semana o projeto ‘Secre-
taria nas Vilas, Esporte e 

Recreação’, uma iniciativa lide-
rada pela secretaria de Espor-
tes em parceria com a prefeitu-
ra, sob o comando do prefeito 
João Konjunski (PSDB). 

Projeto
Segundo o secretário, a 

proposta visa aproximar ativi-
dades esportivas e recreativas 
das comunidades locais, pro-
movendo bem-estar e oportu-
nidades para crianças, adoles-
centes e adultos.

O projeto oferece uma varie-
dade de atividades, desde com-
petições esportivas até recrea-
ção e brincadeiras interativas. 
“Além das atividades esportivas, 
os participantes também desfru-
tam de lanches e refrigerantes, 
fornecidos em parceria com a 
comunidade e a administração 
municipal. Houve brincadeiras, 
brindes e competição de futebol 
sete”, ressalta Rudimar.

Participação e 
atividades 

O secretário conta que no 
evento de lançamento, realiza-
do na Vila Chimin, a participa-

ção das crianças e adolescentes 
das diversas vilas de Cantagalo 
foi evidente. “Consideramos um 
projeto muito importante porque 
estamos dando oportunidade 
para crianças e adolescentes 
terem lazer, recreação e compe-
tição também”, afirmou. 

Apoio e agradecimento
Rudimar destaca que o su-

cesso do projeto foi impulsiona-
do pela colaboração de diversas 
entidades e empresas locais. 
Ele agradeceu a todos que con-
tribuíram com recursos e apoio 
logístico para tornar o evento 
possível. “Temos presentes que 
conseguimos através do comér-

cio, e quero agradecer à Virmó-
veis de Virmond, ao Mercado 
Bragagnolo, à Francimac aqui 
de Cantagalo, ao meu amigo 
Luciano do Fabian Supermerca-
do, à Casa da Neusa e muitos 
outros que vão nos ajudar nos 
próximos projetos”, expressou.

Futuro do projeto 
O projeto está apenas co-

meçando em Cantagalo, mas já 
desperta grande interesse em 
outras comunidades. O secretá-
rio revelou planos para expandir 
o projeto para outras áreas do 
município. “Provavelmente, no 
próximo estaremos na Vila São 
Pedro com a Vila Nova, e temos 

outras vilas que já solicitaram 
esse projeto, que é muito impor-
tante”.

Integração 
Além disso, o secretário de 

Saúde, Isaac Abreu, anunciou 
uma parceria entre as secreta-
rias de Esportes e Saúde, visan-
do aproximar a equipe médica 
dos pacientes e suas famílias. 
A iniciativa tem como objetivo 
promover o bem-estar integral 
da população. “Ao lado do pre-
feito, nós decidimos incorporar 
esse projeto e unir as duas se-
cretarias a favor da população 
de Cantagalo”, finalizou Abreu.

Esporte de Cantagalo lança Projeto 
Secretaria nas Vilas, Esporte e Recreação

Segundo o secretário, Rudimar Vagliatti, a proposta visa aproximar atividades
esportivas e recreativas das comunidades locais, promovendo bem-estar

e oportunidades para crianças, adolescentes e adultos
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Assessoria

O projeto oferece uma variedade de atividades, desde competições 
esportivas até recreação e brincadeiras interativas

*Por Victor Rivas

Não podemos controlar o 
acaso. Muitos o chamam de 
destino ou força desconhecida. 
Podemos ser felizes apenas 
com prazeres materiais sem 
vida espiritual? Como você 
pode ser feliz se não controla 
o seu destino? Você já reparou 
que não passa um dia sequer 
sem que as coisas não ocorram 
como planejadas? Os fatos 
acontecem de maneiras bem 
diferentes das imaginadas e 
foi assim em toda a sua vida. 
Quantas pessoas seguem vidas 
absolutamente diferentes do que 
jamais imaginaram? As coisas 
vão surgindo aleatoriamente e 
raramente podemos planejar 
à nossa maneira os grandes 
acontecimentos da vida.
Vida material X Vida espiritual

A diferença da vida material 
para a vida espiritual é que, 
na vida espiritual, você não 
depende dos eventos externos 
e sim das suas reações 
emocionais perante os eventos 
que acontecem lá fora. Então, 
repare bem a diferença: a sua 
reação aos eventos externos 
você controla. Dois exemplos: 
terminou o seu relacionamento 
amoroso com o amor da sua 
vida ou perdeu de repente um 
ente muito querido. Se você 
não for forte o suficiente na sua 
espiritualidade, com certeza 
sucumbirá e ficará inutilizado 
para o resto da vida. Perante 
a perda material, precisamos 
de muita força espiritual para 
superar a tribulação.

Redirecionando
o leme do navio

A pessoa deve retomar o 
controle tendo domínio sobre a 
sua reação aos eventos externos 
assim como eles acontecem, 
pois, sinônimo de vida é esperar 
o inesperado. Dominar o seu “eu” 
central é ficar independente aos 
acontecimentos externos. Não 
tente fazer arranjos querendo 
adaptar à realidade a você, 
isso é impossível. A única saída 
é aprender a conviver com 
ela. Muitos não acreditam em 
destino, mas as forças dos 
acontecimentos do acaso são 
misteriosas e inexplicáveis, e 
você deve conviver com eles 
fortalecendo as suas forças 
espirituais para poder superá-los.

A minha caneta anotou
Os bons preços de toda 

a linha de medicamentos da 
farmácia Hiperfarma do Jean, 
na Rua Mal Rondon, em frente 
à Praça José N. de Amaral. 
Produtos de limpeza de muita 
qualidade são do distribuidor 
Herança do João Vitor e Carlos 
Laskoski. Saída para Porto 
Barreiro, fones 42 99930-5669. 
Seguros de carros são na 
corretora de seguros Pivatto 
do Nelson Pivatto, na Rua Mal 
Rondon. Fone 3635-1977.

Não podemos 
controlar o acaso

Observatório

*Advogado, Filósofo, Historiador, 
Sociólogo e jurado de festivais

em toda região 

O prefeito Osmário Porte-
la (PDT) e o vice-prefeito 
José Gracioso (PP) anun-

ciaram hoje em Guaraniaçu um 
reajuste salarial de 8% destinado 
aos servidores ativos e inativos 
do município. A medida, que en-
tra em vigor imediatamente, re-
presenta para o prefeito um mar-
co na busca pela valorização dos 
trabalhadores públicos locais.

Compromisso 
Osmário ressaltou o com-

promisso da gestão em corrigir 
a defasagem salarial enfrentada 
pelos servidores municipais des-
de o início de seu mandato, em 
2017. “ Desde que assumimos, 
temos trabalhado incansavel-
mente para corrigir o salário dos 
nossos servidores municipais”, 
afirmou o prefeito.

Portela destacou ainda que 
a valorização dos servidores é 
uma prioridade desde o início 
de sua gestão. “Quando assumi 
o cargo de prefeito, vi de perto 
a urgência de valorizar nossos 
dedicados servidores, cujos 

salários estavam considera-
velmente defasados. Por isso, 
fizemos um compromisso de re-
alizar reajustes progressivos a 
cada ano, garantindo um ganho 
real e digno aos trabalhadores 
públicos”, explicou.

Gestão econômica 
O vice-prefeito enfatizou a 

importância do planejamento 
financeiro e das medidas eco-
nômicas implementadas para 
viabilizar o reajuste. “Graças à 
eficiência na gestão econômi-
ca, hoje nossos servidores não 
apenas recebem seus salários 
em dia, mas também desfrutam 
de reajustes que refletem o me-
recido reconhecimento por seu 
incansável trabalho”, ressaltou.

Além disso, Gracioso desta-
cou que o reajuste salarial é mais 
uma promessa cumprida antes 
do encerramento do segundo 
mandato da atual gestão. “Rei-
tero nosso compromisso com o 
bem-estar e a valorização dos 
servidores municipais de Gua-
raniaçu. Obrigado a todos pelo 

Guaraniaçu anuncia reajuste 
salarial de 8% para servidores 

O Centro de Cultura de Quedas 
do Iguaçu anuncia a abertura 
das inscrições para a oficina 

de teatro, uma oportunidade para os 
interessados aprimorarem suas ha-
bilidades artísticas. As aulas serão 
ministradas nas segundas-feiras, 
das 18 às 21 horas, e quintas-feiras, 
das 15 às 17 horas e das 18 às 21 
horas, sob a orientação da professo-
ra Tatiana Macagnan.

Pandemia
O gestor de cultura da institui-

ção, Eradi Dutra, destaca que as 
oficinas de teatro foram interrom-
pidas desde o início da pandemia 
de Covid-19. “Nós paramos por 
causa da pandemia, e depois não 
conseguimos retornar por falta de 
patrocínio para a realização. Mas, 
este ano, com mais apoio será 
possível”, relata.

Atividades 
As oficinas estão disponíveis 

tanto no período da manhã quanto 
da tarde, contemplando crianças, 
adolescentes e adultos de Quedas 
do Iguaçu. Para mais informações, 
os interessados podem contatar 
via WhatsApp pelo número +55 46 

9975-1218 ou acessar o grupo de 
Arte e Cultura Quedas através do 
link disponível no QR Code abaixo.

Incentivo à cultura 
É importante ressaltar que as 

oficinas integram o plano de ativida-
des anual do Centro de Cultura de 
Quedas do Iguaçu, viabilizado pela 
Lei de Incentivo à Cultura. O patrocí-
nio conta com o apoio da Engie Bra-
sil Energia, BNDE e Portobello, com 
a realização sendo coordenada pela 
Associação do Centro de Cultura 
de Quedas do Iguaçu, Ministério da 
Cultura, e Governo Federal União e 
Reconstrução.

Centro de Cultura abre 
inscrições para oficina de teatro

QUEDAS DO IGUAÇU



Em uma reunião com os pre-
feitos do Sudoeste, o de-
putado estadual Luis Corti 

(PSB) apresentou um panora-
ma das principais atividades re-
alizadas durante seu mandato 
em benefício dos produtores 
rurais da região. 

O evento, promovido pela 
Associação dos Municípios do 
Sudoeste do Paraná (Amsop), 
destacou a importância do di-
álogo entre o parlamentar e os 
líderes municipais para atender 
às demandas locais.

Prioridades e diálogo
Durante o encontro, Corti 

expressou gratidão aos prefei-
tos pela oportunidade de alinhar 
esforços em prol do Sudoeste. 
“Uma atuação estratégica e 
integrada, unindo esforços em 
demandas prioritárias, é essen-
cial para impulsionar os nossos 
municípios”, afirmou.

Uma das preocupações 
centrais discutidas foi a instabi-
lidade no fornecimento de ener-
gia elétrica que afeta diversos 
municípios da região. Corti res-
saltou o compromisso em ouvir 
as demandas locais e buscar 

soluções junto à Copel, desta-
cando a importância da região 
ser priorizada nesses esforços.

Investimentos e 
projetos

Dentre as ações já em 

andamento, destacam-se a 
construção de duas novas su-
bestações, com previsão de 
entrada em operação ainda 
este ano para Francisco Bel-
trão e conclusão em 2025 para 
Capanema, representando um 

investimento de R$ 97,6 mi-
lhões. 

Além disso, as subesta-
ções de Chopinzinho e Santo 
Antônio do Sudoeste passam 
por obras de modernização 
e ampliação.Na área rural, o 

programa Paraná Trifásico já 
implantou 4,8 mil quilômetros 
de novas redes, com destaque 
para os investimentos nas ci-
dades de Francisco Beltrão e 
Capanema.

Desafios e legislação
O deputado também abor-

dou questões cruciais enfren-
tadas pela região, como a crise 
na produção leiteira e a logísti-
ca reversa das embalagens de 
agrotóxicos. Corti é autor de 
um projeto de lei que visa proi-
bir a reconstituição do leite em 
pó importado para venda como 
leite fluido, e defende a não 
criminalização dos agricultores 
que cumprem a legislação da 
logística reversa.

Perspectivas futuras
Corti concluiu destacando 

que a região está preparada 
para enfrentar tanto desafios 
atuais quanto futuros, gerados 
pelo progresso do Sudoeste. O 
presidente da Associação dos 
Municípios do Paraná (AMP), 
Edimar Santos, prefeito de 
Santa Cecília do Pavão, tam-
bém participou do encontro.
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Corti divulga ações do mandato em 
encontro com prefeitos do Sudoeste

Entre os temas discutidos estavam a instabilidade na rede de energia elétrica,
a crise do leite e logística reversa de embalagens de agrotóxicos

Guilherme Del Zotto/Amsop

O parlamentar participou da reunião promovida pela Associação dos Municípios do Sudoeste do Paraná (Amsop)

Começa a votação do projeto de 
conscientização do excesso de telas

Na próxima segunda-feira 
(26), a Assembleia Le-
gislativa do Paraná ini-

cia a votação do projeto de lei 
349/2023, que visa a conscienti-
zação sobre o excesso de expo-
sição de crianças e adolescen-
tes às telas digitais. 

A proposta, de autoria do de-
putado Evandro Araújo (PSD), 
destaca a importância da prote-
ção dos direitos dos jovens em 
relação ao uso e acesso aos con-
teúdos em dispositivos como ce-
lulares, tablets e computadores.

Proposta de 
conscientização

O projeto ressalta a necessi-
dade de promover uma conscien-
tização mais ampla sobre os ris-
cos associados ao uso excessivo 
de telas, baseando-se em estu-
dos que evidenciam os impac-
tos negativos, como atrasos no 
desenvolvimento da fala e inter-
ferências nos padrões de sono. 
Segundo Araújo, “é dever da fa-

mília, da sociedade e do Estado 
garantir a proteção das crianças 
e adolescentes nesse contexto”.

Enfoque no bem-estar 
Além disso, o texto do proje-

to enfatiza a importância de se-
guir diretrizes já estabelecidas 
em legislações como o Estatuto 
da Criança e do Adolescente e o 
Marco Legal da Internet. O depu-
tado ressalta que o objetivo prin-
cipal é garantir o bem-estar físico 
e mental das futuras gerações.

Outras pautas
Outras propostas em desta-

que incluem o projeto de criação 
do Corredor Cicloturístico do Rio 
Iguaçu, de autoria do deputado 
Goura (PDT), que visa incentivar 
o turismo ecológico e a mobilida-
de ativa na região. Além disso, 
está prevista a votação de pro-
jetos que proíbem práticas de 
trote nas instituições de ensino 
e concedem títulos de utilidade 
pública a associações locais.

Há algumas vantagens 
em ser voluntário e atuar 
como mesário em elei-

ções. Uma delas, por exem-
plo, é poder faltar no trabalho. 
Nas últimas eleições gerais 
de 2022, 893 mil pessoas se 
voluntariaram para trabalhar 
como mesários no dia do plei-
to, segundo o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).  

Benefícios de mesário 
• Mesários têm dois dias de 

folgas no serviço sem a perda 
do salário.
• Os voluntários também têm 
direito ao auxílio-alimentação 
de R$ 60 no dia das eleições.
• Outro benefício de participar 
como mesário é o possível 
fator de desempate em con-
cursos públicos, caso essa 
modalidade esteja prevista no 
edital.
• Ainda em relação aos con-
cursos, mesários também têm 
direito à isenção na taxa de 
inscrição, caso eles sejam es-
taduais.
• Além disso, o trabalho pode 
servir horas complementares 
para cursos universitários.

O que faz um mesário
Mesários recebem os elei-

tores no dia das eleições, 
colhem as assinaturas dos 
eleitores e liberam as urnas 
eletrônicas para que pessoas 
possam votar.

Inscrições
Para se tornar mesário vo-

luntário nas eleições 2024, é 
preciso fazer um cadastro no 
e-Título, aplicativo do governo 
que mostra a via digital do títu-
lo de eleitor. O próximo passo 
é entrar em contato com o car-
tório eleitoral que você vota.

Profissionais do cartório 
vão analisar a inscrição e veri-
ficar se existem vagas na sua 

seção eleitoral ou em um lugar 
próximo, e, se não houver ne-
nhum impedimento na inscri-
ção, a tendência é que o inte-
ressado seja convocado para 
ser mesário nas eleições.

Qualquer pessoa pode se 
inscrever para ser mesário 
voluntário nas eleições, des-
de que esteja com a situação 
eleitoral regularizada e tenha 
mais de 18 anos.

Saiba quais são os benefícios de ser 
mesário voluntário nas eleições

Mesários têm direito a dois dias de folga sem perda 
de salário e mais vantagens; saiba quais

Proposta está na ordem do dia da sessão plenária de segunda-feira (26). Agenda 
do Legislativo conta com prestação de contas da SEFA e várias homenagens

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Orlando Kissner/Alep

CRIANÇAS E ADOLESCENTES



Planos de previdência privada têm regras alteradas
Entre as mudanças, a principal é a distinção no tratamento fiscal, e que

o participante poderá receber tipos diferentes de renda ao mesmo tempo

A dívida pública federal do 
Brasil diminuiu 1,08% em 
janeiro em comparação 

com o mês anterior, totalizando R$ 
6,450 trilhões, conforme divulgado 
pelo Tesouro Nacional na última 
segunda-feira (26). Durante esse 
período, a dívida pública mobili-
ária interna registrou uma queda 
de 1,48%, alcançando R$ 6,176 
trilhões. Enquanto isso, a dívida 
externa aumentou 8,89%, atingin-
do R$ 273,83 bilhões.

Clima de cautela
De acordo com o Tesouro, a 

redução no saldo da dívida inter-
na decorre de um resgate líquido 
de R$ 147,9 bilhões, parcialmente 

compensado por uma apropriação 
positiva de juros de R$ 55,08 bi-
lhões.

O Tesouro destacou que janei-
ro foi marcado por um “clima de 
cautela”, principalmente devido à 
expectativa em relação à trajetó-
ria das taxas de juros nos Estados 
Unidos. No mercado interno, a 
parte mais curta da curva de juros 
registrou queda no mês passado, 
impulsionada por dados favoráveis 
de inflação, enquanto a parte longa 
teve alta devido ao cenário exter-
no, conforme relatou o Tesouro.

Acumulado
O custo médio do estoque da 

dívida pública federal acumulado 

em 12 meses aumentou de 10,51% 
ao ano em dezembro para 10,65% 
no mês passado. Já o custo médio 
das novas emissões de títulos da 
dívida interna diminuiu de 11,62% 
para 11,56% ao ano.

Nesse período, o prazo médio 
de vencimento dos títulos brasilei-
ros aumentou para 4,11 anos, em 
comparação com os 3,95 anos re-
gistrados em dezembro.

Quanto ao colchão de liquidez 
para pagamento da dívida pública, 
houve uma redução de 17,22% em 
janeiro, totalizando R$ 813,23 bi-
lhões. Esse montante é suficiente 
para cobrir 7,10 meses de venci-
mentos de títulos, em comparação 
com os 7,57 meses de dezembro.

Avaliação do mês
Para o mês de fevereiro, o Te-

souro observou uma “forte alta das 
Treasuries devido à persistência 
inflacionária e à força da economia 
norte-americana, aspectos que 
acabaram se refletindo na poster-
gação das expectativas de cortes 

na taxa básica do FED”. No merca-
do interno, a parte curta da curva 
de juros permaneceu estável em 
fevereiro, enquanto a parte longa 
registrou aumento devido aos da-
dos de inflação acima do esperado 
e ao aumento dos juros dos títulos 
públicos dos Estados Unidos.

Dívida pública federal cai para 
R$ 6,45 trilhões em janeiro
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Segundo o Tesouro Nacional, a queda foi de 1,08% no mês

O governo federal imple-
mentou modificações 
nas regulamentações 

dos planos de previdência pri-
vada, visando tornar este tipo 
de investimento mais atraente 
para os poupadores. As atua-
lizações foram estabelecidas 
pelo Conselho Nacional de 
Seguros Privados (CNSP), ór-
gão vinculado ao Ministério da 
Fazenda.

Segundo reguladores e 
profissionais da indústria de 
previdência privada, espera-
-se que haja maior compe-
tição no mercado e mais al-
ternativas de recebimento de 
renda para os investidores. 
“O consumidor está no centro 
dessa nova abordagem jurí-
dica, podendo fazer escolhas 
adequadas e tomar a melhor 
decisão de investimento”, ob-
serva Alessandro Octaviani, 
superintendente da Superin-
tendência de Seguros Priva-
dos (Susep).

As mudanças foram deli-
neadas em duas resoluções 
do CNSP, datadas de 19 de 
fevereiro. Uma delas se aplica 
aos Planos Geradores de Be-
nefício Livre (PGBL), enquan-
to a outra diz respeito ao Vida 
Gerador de Benefício Livre 
(VGBL).

Essas alterações surgem 
à medida que os planos com-
pletam 25 anos desde sua 
criação e foram deliberadas 
após um processo de consulta 
pública ao longo de 2022, que 
incluiu debates com a socie-
dade civil e participantes do 
setor. De acordo com o CNSP, 
os investimentos em planos 
de previdência privada totali-
zam cerca de R$ 1,4 trilhão. 
Vale ressaltar que as mudan-
ças trazidas pelas resoluções 
se aplicam somente a novas 
adesões.
Entenda as mudanças

Os produtos VGBL e PGBL 
são modalidades de previdên-
cia privada voltadas para a 
acumulação de recursos, onde 
há um período de investimen-

to que, posteriormente, será 
convertido em renda.

A principal distinção entre 
eles reside no tratamento fis-
cal. Em ambos os casos, o im-
posto de renda (IR) é aplicado 
somente no momento do res-
gate ou recebimento da renda. 
No VGBL, o IR incide exclusi-
vamente sobre os rendimen-
tos auferidos; já no PGBL, ele 
é calculado sobre o valor total 
a ser resgatado ou recebido 
na forma de renda.

Inclusão automática
Uma das principais altera-

ções introduzidas pelas reso-
luções é a exigência de que 
os planos instituídos, isto é, 
aqueles que envolvem con-
tribuição por parte dos em-
pregadores, incorporem uma 
cláusula de adesão automáti-
ca dos participantes.

Por exemplo, ao ingressar 
em uma empresa que ofere-
ce planos de previdência aos 
seus funcionários, a pessoa 
será automaticamente inscrita 
no plano. Anteriormente, era 
necessário que o novo funcio-
nário expressasse interesse 
em aderir ao plano.

Dentro de um prazo espe-
cífico, a ser ainda regulamen-
tado pela Susep, o trabalhador 
terá a opção de decidir se de-

seja manter a adesão ou sair 
do plano de previdência. Du-
rante esse período, a empresa 
continuará realizando as con-
tribuições normalmente, sem 
acarretar qualquer custo para 
o empregado.

Adequação
Uma outra alteração signi-

ficativa refere-se à responsa-
bilidade que as seguradoras 
devem assumir em relação ao 
suitability - termo em inglês 
que descreve a adequação en-
tre o perfil dos investidores e o 
tipo de investimento. Quando 
identificam um desalinhamen-
to, a empresa encarregada 
do plano deve informar o in-
vestidor. Por exemplo, se um 
investidor estiver próximo da 
idade de se aposentar e pres-
tes a começar a receber os 
benefícios, a seguradora deve 
aconselhá-lo sobre a prudên-
cia de reduzir o nível de risco 
das suas aplicações. Em ou-
tras palavras, indivíduos que 
estejam se aproximando da 
aposentadoria são aconselha-
dos a aumentar a proporção 
de ativos de renda fixa (como 
CDBs e Tesouro Direto) em 
comparação com ativos de 
renda variável (como ações 
e fundos imobiliários) na sua 
carteira de previdência.

Tempo de decisão
A hora de escolher como se 

dará a forma de usufruir dos 
benefícios também é uma novi-
dade das resoluções 463/2024 
e 464/2024.

Anteriormente, a escolha 
acontecia quando o participan-
te aderia ao plano. Isso causa-
va situações, por exemplo, de 
uma pessoa de 20 anos ter que 
escolher como receberia os va-
lores ao completar 65 anos.

Com a mudança, a deci-
são pode ser tomada apenas 
quando o participante estiver 
se aproximando do período de 
fruição dos recursos acumula-
dos.

Juros correntes
Ainda sobre a forma de 

receber o benefício, os parti-
cipantes poderão, a partir das 
novas regras, usar no cálculo 
da renda recorrente juros mais 
coerentes com os que estive-
rem sendo praticados pelo mer-
cado no momento dos desem-
bolsos. Independentemente 
de serem mais altos ou baixos 
que no momento da adesão, 
serão condizentes com a situ-
ação econômica no período do 
recebimento da renda.

Tipos de renda
Uma importante alteração 

diz respeito à maior flexibilida-
de concedida aos participantes 
para escolherem o formato pelo 
qual desejam receber sua ren-
da. Anteriormente, as opções 
se limitavam ao recebimento 
do valor acumulado de uma só 
vez, em pagamentos mensais 
por um período específico, ou 
em forma de pensão vitalícia 
(esta última sendo obrigatória 
para todos os planos).

Agora, o poupador tem a 
liberdade de fazer essa esco-
lha pouco antes de começar 
a usufruir da renda, podendo 
até mesmo combinar diferen-
tes modalidades. Por exemplo, 
optar por receber uma parte 
do montante em pagamentos 
mensais durante um determi-
nado período, e outra parte em 
forma de pensão vitalícia.

É estabelecido que a renda 
deve ser paga por no mínimo 
cinco anos, para garantir a na-
tureza previdenciária do produ-
to.

Além disso, as mudanças 
permitem receber renda mes-
mo durante o período de acu-
mulação, ou suspender tem-
porariamente as contribuições 
enquanto se beneficia da ren-
da, retomando os aportes pos-
teriormente. Também é válido 
ressaltar que, nos casos de 
pagamentos mensais, o valor 
não precisa ser constante, po-
dendo ser mais elevado inicial-
mente.

Brecha tributária
As resoluções do CNSP 

incluem ainda uma regra para 
evitar brechas tributárias para 
famílias de super-ricos, o que 
desvirtuaria a finalidade do pla-
no de previdência privada.

Com a nova regra, um se-
gurado não poderá manter 
mais que R$ 5 milhões em um 
plano VGBL quando ele e seus 
familiares detiverem mais que 
75% das cotas do fundo de in-
vestimento atrelado ao plano.

Pexels 

Essas alterações surgem à medida que os planos completam 25 anos desde sua criação



Os primeiros dois lotes das 
novas concessões rodovi-
árias do Paraná entram em 

operação a partir de hoje (28). A 
formalização da transferência da 
administração das rodovias para 
as concessionárias ocorreu na 
segunda-feira (26), na sede do 
Departamento de Estradas de Ro-
dagem do Paraná (DER-PR), em 
Curitiba. 

As empresas responsáveis 
pelos Lotes 1 e 2, Via Araucária 
e EPR Litoral Pioneiro, realizarão 
obras de melhorias e prestarão 
serviços de manutenção e aten-
dimento aos usuários em mais de 
mil quilômetros de rodovias nos 
próximos 30 anos, somando um 
investimento de mais de R$ 30 
bilhões. O início das operações 
representa uma mudança signifi-
cativa para os paranaenses, com 
um novo modelo de concessão 
que visa tarifas menores, obras de 
melhorias e ampliação da malha 
rodoviária. 

As cobranças de pedágio não 
serão retomadas imediatamente, 
mas estão previstas para serem 
retomadas até o fim de março, 
conforme previsão da Agência 
Nacional de Transporte Terrestre 
(ANTT). Os contratos de conces-
são foram elogiados por aliar ta-
rifas justas com investimentos, 
priorizando a segurança viária. 

A experiência prévia das em-
presas e os esforços do DER-PR, 
DNIT e da ANTT para fiscalização 
garantem a conformidade com os 
termos do contrato. A expectativa 
é de que as concessões resultem 
em rodovias em excelentes condi-
ções, ótimos serviços prestados à 
população e ampliação da estrutu-
ra rodoviária do estado.

Obras
As duas concessionárias que 

assumem os serviços nesta quar-
ta-feira já têm um cronograma 
para os três primeiros anos de 
concessão. O primeiro será de re-
qualificação das vias, com atuali-
zação das sinalizações, serviço de 
manutenção e ajustes emergen-
ciais, bem como o início do atendi-
mento de guinchos, ambulâncias, 
retiradas de animais das pistas, 
entre outros serviços. No segundo 
ano virão os investimentos em si, 
em especial na duplicação das ro-
dovias. No terceiro ano, a previsão 
é do início da entrega das obras.

“Até o terceiro ano da conces-
são teremos 70 km de duplicação 
em cinco frentes de trabalho nas 
BRs 277 e 376. Inclusive já come-

çamos a trabalhar para regularizar 
licenças ambientais, tanto no Iba-
ma quanto no IAT [Instituto Água 
e Terra]”, apontou o diretor-presi-
dente da concessionária Via Arau-
cária, Sérgio Santillan.

O cronograma da EPR Litoral 
Pioneiro é semelhante: requalifica-
ção das vias e início dos serviços 
no primeiro ano, investimentos 
mais profundos de obras no se-
gundo ano e início da entrega das 
obras no terceiro ano. A previsão é 
também de 70 km de duplicação.

“Os primeiros 12 meses da 
concessão serão de requalifica-
ção das rodovias com foco nas 
áreas críticas e que tenham maior 
impacto na população, como nos 
entornos das cidades. A partir do 
segundo ano serão investimentos 
mais profundos de infraestrutura. 
E no terceiro começam as entre-
gas”, explicou o diretor-executivo 
da EPR Litoral, Roberto Longman.

Lote 1
O primeiro lote de concessão 

abrange 473 quilômetros de di-
versas rodovias importantes que 
atravessam Curitiba, Região Me-
tropolitana, Região Centro-Sul e 
Campos Gerais. A Via Araucária, 
vencedora do leilão para operar 
esse lote, contará com uma equi-
pe de 420 colaboradores e 37 
viaturas, incluindo guinchos, ca-
minhões para resgate de animais, 
ambulâncias e veículos de inspe-
ção de tráfego.

O contrato prevê a realização 
de importantes obras, como a 
duplicação total da BR-373 entre 
Ponta Grossa e Prudentópolis, a 
duplicação da BR-277 entre Bal-
sa Nova e Prudentópolis, além da 
construção de faixas adicionais no 
Contorno Sul de Curitiba e obras 
na Região Metropolitana. No total, 
serão implementados 344 quilô-
metros de duplicações, 215 qui-
lômetros de faixas adicionais, 32 
quilômetros de vias marginais, 27 
quilômetros de ciclovia, e constru-
ídos 63 viadutos e trincheiras.

A concessionária afirma estar 
pronta para iniciar imediatamente 
o trabalho, com equipes prepara-
das e bases de operação instala-
das ao longo de todos os trechos 
sob sua responsabilidade.

Lote 2
O segundo trecho concedido 

abrange 605 quilômetros de ro-
dovias importantes que passam 
por diversas regiões do Paraná, 
incluindo Curitiba, Litoral, Campos 
Gerais e Norte Pioneiro. O con-

trato com a EPR Litoral Pioneiro 
prevê a duplicação de 350 quilô-
metros, a implementação de 138 
quilômetros de faixas adicionais, 
73 quilômetros de vias marginais 
e 72 quilômetros de ciclovias. 
Além disso, serão construídos 107 
novos viadutos, 52 passarelas, 35 
pontos de correção de traçado e 
oito passagens para fauna.

Uma das obras mais aguar-
dadas é a instalação de faixas 
adicionais na BR-277 em 81 quilô-
metros entre Curitiba e Paranaguá, 
que terá três pistas e acostamento 
nos dois sentidos logo nos primei-
ros anos de contrato. Também es-
tão previstas a construção de vias 
marginais, viadutos e trincheiras 
no perímetro urbano de Parana-
guá, próximo ao Porto de Parana-
guá.

O contrato abrange ainda a 
duplicação de 14 quilômetros da 
PR-407 entre Paranaguá e Pontal 
do Paraná, 123 quilômetros da 
PR-092 entre Jaguariaíva e Santo 
Antônio da Platina, e 71 quilôme-
tros da PR-239 entre Piraí do Sul e 
Jaguariaíva, além de obras na BR-
153 no Norte Pioneiro e na BR-369 
entre Cornélio Procópio e a divisa 
de São Paulo.

O presidente da EPR Litoral 
Pioneiro assegurou que os para-
naenses sentirão imediatamente 
a diferença no atendimento, com 
um incremento significativo nos 
serviços nas estradas, visando 
trazer segurança, conforto e de-
senvolvimento sustentável para o 
estado.

Inovações
Além da isenção para motos, 

os usuários frequentes das rodo-
vias concedidas que instalarem 
tags de cobrança automática nos 
seus veículos terão descontos 
progressivos nas tarifas de pe-
dágio. Todas as vezes que pas-
sarem em uma mesma praça em 
um mesmo mês pagarão tarifas 
mais baratas, com desconto apli-
cado progressivamente da 1ª até 
a 30ª passagem do veículo pela 
praça dentro de um mesmo mês. 
A Agência Estadual de Notícias 
fez uma simulação desse sistema 
com a projeção tarifária dos edi-
tais.

As concessionárias também 
deverão disponibilizar internet nos 
pontos de atendimento ao usuário 
e áreas de descanso para cami-
nhoneiros, e sistema de comuni-
cação Wi-fi em 100% da rodovia, 
para acesso ao canal de atendi-
mento ao usuário.

Concessionárias assumem 
rodovias do Paraná hoje

A Via Araucária e a EPR Litoral Pioneiro, irão realizar obras de melhorias 
que somam mais de R$ 30 bilhões ao longo dos próximos 30 anos
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A formalização da transferência da administração das rodovias para as concessionárias ocorreu na 
segunda-feira (26), na sede do Departamento de Estradas de Rodagem do Paraná (DER-PR), em Curitiba

Bom momento
O governador Ratinho Junior apresentou algumas das principais 
ações em andamento do Governo do Estado, o cenário econômico 
e da comunicação regional à representantes da Associação de Jor-
nais e Portais do Paraná (ADIPR). “Estamos vivendo um bom mo-
mento no Paraná, com ações de Estado com grande impacto para 
a população. Alguns exemplos são o programa Asfalto Novo, Vida 
Nova, que já investiu mais de R$ 600 milhões na pavimentação das 
pequenas cidades do Estado”, destacou o governador.

Bom momento II
Para o presidente da ADIPR, Nery José Thomé, os resultados posi-
tivos são perceptíveis, com grandes investimentos por todo o Esta-
do. Thomé também destacou a abertura de diálogo que o setor tem 
com o Governo do Estado. “A indústria da comunicação emprega 
muita gente, movimenta uma porção importante da economia e é 
importante que hoje temos uma relação com muita transparência”, 
complementou.

Em breve
O presidente da Petrobras, Jean Paul Prates, confirmou que a Fá-
brica de Fertilizantes Nitrogenados (Fafen/PR) em Araucária, região 
metropolitana de Curitiba, será religada. A Petrobras vai apresentar 
até 15 de abril um plano de retirada da Fafen-PR da hibernação e 
admissão dos trabalhadores da planta paranaense. A nova fábrica 
deve gerar até cinco mil empregos diretos e indiretos.

Rodovias do Paraná
A partir desta quarta-feira (28), entram em operação os primei-
ros dois lotes das novas concessões rodoviárias do Paraná. As 
cobranças devem ser retomadas até o fim de março. A ANTT 
deverá comunicar com um prazo mínimo de 10 dias de antece-
dência a data exata em que as tarifas serão cobradas nas praças 
de pedágio, bem como os valores. O comunicado será feito em 
Diário Oficial.

Recomendo
O Procon-PR expediu uma recomendação administrativa para en-
tidades que representam farmácias, mercados, supermercados e 
demais fornecedores que comercializam repelentes. O objetivo é 
evitar uma alta injustificável dos preços do produto que ajuda a pro-
teger a população do mosquito Aedes aegypti, que transmite den-
gue, febre amarela, zika e chikungunya, neste momento de aumen-
to do número de casos no Paraná e no País.

Ferroeste
O Governo do Estado recebeu o Estudo de Viabilidade Técnica, 
Econômica e Ambiental (EVTEA) da adequação do terminal da Fer-
roeste, e da construção do Terminal Multimodal de Foz do Iguaçu, 
que integra o planejamento da Nova Ferroeste. Um dos próximos 
passos deve ser o lançamento de projetos e editais específicos, co-
meçando pela pavimentação de cerca de 5,5 quilômetros.

Ferroeste II
O EVTEA fez um diagnóstico da situação atual do terminal de Cas-
cavel e contém uma série de propostas para melhorias estruturais. 
Esse modal é muito utilizado para escoamento da produção dessa 
região. “O Paraná está pensando em todos os modais de manei-
ra integrada. No futuro teremos as novas concessões rodoviárias 
no Oeste e Sudoeste e também a Nova Ferroeste começando a 
estruturar essa nova conexão”, afirmou o secretário de Estado de 
Infraestrutura e Logística, Sandro Alex.

Varejo em crescimento
Pesquisa Conjuntural da Federação do Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo do Paraná (Fecomércio PR) mostra que o varejo pa-
ranaense fechou 2023 com crescimento de 0,74%. Os setores com 
os melhores resultados no acumulado do ano foram concessioná-
rias de veículos, que registraram alta de 6,56%; supermercados, 
com elevação de 4,71% nas vendas e lojas de departamentos, com 
crescimento de 4,65%.



Na segunda-feira (26), o par-
lamento húngaro aprovou 
um projeto de lei autorizan-

do a adesão da Suécia à Organiza-
ção do Tratado do Atlântico Norte 
(OTAN), a aliança militar ocidental, 
em meio à continuidade da guerra 
na Ucrânia. Dos 194 deputados vo-
tantes, apenas seis se opuseram à 
entrada da Suécia. A Hungria foi o 
último dos 31 membros da aliança 
a ratificar a adesão sueca, após 
meses de hesitação por parte do 
partido no poder, Fidesz.

O primeiro-ministro sueco, Ulf 
Kristersson, esteve em Budapes-
te na sexta-feira (23) para discutir 
cooperação em defesa e seguran-
ça com o premiê húngaro, Viktor 
Orbán. Ambos os líderes aparen-
temente chegaram a um acordo, 
permitindo que a Hungria adquiris-
se quatro novos caças Gripen de 
fabricação sueca.

“Este é um dia histórico. A Su-
écia está pronta para assumir sua 
responsabilidade pela segurança 
euro-atlântica”, declarou Krister-
sson após a votação. A adesão 
formal da Suécia à OTAN ocorrerá 
após a submissão da solicitação 
ao governo dos Estados Unidos, 
depositário do Tratado do Atlântico 
Norte.

O secretário-geral da OTAN, 
Jens Stoltenberg, confirmou que 
a Suécia se tornará membro do 
bloco agora que todos os aliados 

aprovaram a candidatura. “A en-
trada da Suécia nos tornará mais 
fortes e seguros”, avaliou Stol-
tenberg.

Com a inclusão da Suécia, a 
OTAN terá 32 países membros, 
uma virada irônica, já que a Rússia 
iniciou a guerra contra a Ucrânia 
em parte devido à expansão da 
aliança na Europa Oriental, ao lon-
go da fronteira russa. No ano an-
terior, a Finlândia se tornou o 31º 

membro da OTAN, estendendo a 
fronteira da aliança com a Rússia 
em cerca de 1.300 quilômetros.

Como resultado, Finlândia e 
Suécia desfrutarão da proteção 
prevista pelo Artigo 5º do tratado 
da OTAN, que estabelece que um 
ataque a um membro é considera-
do um ataque a todos.

Mudança de política
Em resposta à invasão da 

Ucrânia pela Rússia, Suécia e 
Finlândia anunciaram a intenção 
de aderir à aliança, abandonando 
décadas de política de não alinha-
mento que definiram suas relações 
externas durante a Guerra Fria.

A OTAN possui uma política de 
portas abertas, o que significa que 
qualquer país pode ser convidado 
a aderir se demonstrar interesse 
e estiver disposto a defender os 
princípios do tratado fundador do 

bloco. No entanto, sob as regras 
de adesão, qualquer membro pode 
vetar a entrada de um novo país. 
Embora a maioria dos membros 
tenha aprovado rapidamente as 
candidaturas de Finlândia e Sué-
cia, Hungria e Turquia resistiram 
por um tempo.

O presidente turco, Recep 
Tayyip Erdogan, acusou Finlândia 
e Suécia de serem tolerantes com 
organizações terroristas curdas, 
enquanto Orbán afirmou que esta-
vam disseminando “mentiras des-
caradas” sobre o suposto fracasso 
de seu país em aderir aos padrões 
da União Europeia em termos de 
Estado de direito - valores funda-
mentais nos tratados da UE.

Essas preocupações levaram a 
UE a congelar bilhões de dólares 
em fundos destinados à Hungria 
até que as questões fossem resol-
vidas. Orbán e seu governo nega-
ram repetidamente violações das 
regras do bloco econômico.

Posteriormente, Hungria e Tur-
quia suavizaram suas posições 
em relação à adesão de Finlândia 
e aprovaram sua candidatura em 
março passado. O Parlamento 
turco aprovou a adesão da Suécia 
no mês anterior, após Estocolmo 
fortalecer sua legislação antiterro-
rismo e prometer cooperação mais 
estreita com a Turquia em ques-
tões de segurança.

Ontem (27), o Kremlin emitiu 
um alerta enfático, sugerindo 
que a escalada do conflito 

entre a Rússia e a aliança militar 
da Otan poderia tornar-se inevitá-
vel caso os membros europeus op-
tassem por enviar suas tropas para 
combater na Ucrânia. O presidente 
francês, Emmanuel Macron, abor-
dou abertamente essa possibilidade 
na última segunda-feira (26), duran-
te uma discussão sobre o assunto.

Contudo, Macron ressaltou a au-
sência de consenso imediato sobre 
tal ação, destacando que os aliados 
concordaram em priorizar o forneci-
mento de mais munições para Kiev.

O porta-voz do Kremlin, Dmitry 
Peskov, considerou crucial o debate 

em torno da possibilidade de enviar 
contingentes da Otan para a Ucrâ-
nia, afirmando que isso representa 
um novo elemento significativo.

Quando indagado sobre os pos-
síveis riscos de um confronto direto 
entre Rússia e Otan caso os mem-
bros da aliança enviassem suas 
tropas para o teatro de guerra ucra-
niano, Peskov sublinhou a inevitabi-
lidade de tal conflito, em vez de sua 
mera probabilidade.

Envio de tropas
Em outra frente, Macron, duran-

te uma conferência em Paris, con-
duziu discussões entre líderes euro-
peus sobre a perspectiva de enviar 
tropas ocidentais para a Ucrânia. Ele 
afirmou que tal medida não pode ser 

descartada, apesar da falta de acor-
do imediato sobre a questão.

A reunião, que contou com re-
presentantes dos 27 países mem-
bros da União Europeia, incluindo 
21 chefes de Estado e de governo, 
enfatizou o compromisso de impe-
dir os avanços russos na guerra. 
Macron destacou a necessidade 
de humildade diante da lentidão na 
resposta internacional, ressaltando a 
evolução das necessidades desde o 
início do conflito.

Além disso, o presidente fran-
cês anunciou a formação de uma 
nova coligação para fornecer arma-
mentos de médio e longo alcance à 
Ucrânia, enfatizando a urgência de 
resultados concretos diante da cres-
cente pressão.

Um tipo mortal de gripe aviá-
ria foi confirmado na Antárti-
da continental pela primeira 

vez, segundo cientistas, um poten-
cial risco para as enormes colônias 
de pinguins da região sul.

“Essa descoberta demonstra 
pela primeira vez que o vírus In-
fluenza Aviária de Alta Patogenici-
dade chegou à Antártida, apesar 
da distância e das barreiras na-
turais que a separam dos outros 
continentes”, disse o espanhol 
Conselho Superior de Investigação 
Científica (CSIC) no domingo (25).

A presença do vírus foi con-
firmada em 24 de fevereiro em 
amostras de mandriões (um tipo 
de ave) mortos, que foram encon-
trados por cientistas argentinos 
perto da base antártica Primavera, 
acrescentou o conselho.

O caso confirmado na penín-
sula antártica, após casos nas 
ilhas próximas, incluindo entre pin-
guins-gentoo, destaca o risco às 
colônias da região da gripe aviária 
H5N1, que dizimou populações de 
aves ao redor do mundo nos últi-
mos meses.

“A análise mostrou de forma 
conclusiva que as aves foram in-
fectadas com o subtipo H5 da gripe 
aviária e pelo menos uma das aves 
mortas continha o vírus da gripe 
aviária de alta patogenicidade”, ad-
vertiu o CSIC em comunicado.

Centenas de milhares de pin-
guins se reúnem em colônias 
muito compactas no continente an-
tártico e nas ilhas próximas, o que 
pode permitir a fácil disseminação 
desse vírus letal.

Parlamento da Hungria aprova adesão da Suécia à Otan

Conflito pode ser “inevitável” se tropas europeias 
forem enviadas a Ucrânia, atenta Rússia para Otan

País foi o último entre os 31 integrantes da aliança a ratificar adesão
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Macron afirmou que tal medida não pode ser descartada apesar da falta de acordo imediato

Bandeiras da Suécia e da Otan em foto de ilustração

Mandrião é uma ave típica da Antártida e que houve 
registro de contaminação pela gripe aviária

30/11/2023REUTERS/Gleb Garanich

Pixabay

POTENCIAL RISCO

Gripe aviária é registrada na Antártida 
continental pela primeira vez

13/04/2022 REUTERS/Dado Ruvic



O Governo do Paraná está com 
inscrições abertas do Con-
curso Público para o Qua-

dro Próprio do Poder Executivo, 
com 253 oportunidades destinadas 
aos profissionais de níveis Médio, 
Técnico e Superior, que deverão 
compor o quadro de servidores 
de diversas Secretarias e depar-
tamentos da gestão Estadual em 
vários municípios. O certame con-
ta com remunerações que podem 
passar dos R$ 7.600, além de au-
xílio alimentação superior a R$ 600 
para todos os cargos.

Para Agente de Execução, são 
ofertadas 50 vagas para candidatos 
de dois níveis. A oportunidade para 
a formação de nível Médio é Fiscal 
de Meio Ambiente. As funções de 
nível Técnico são para Fiscal Me-
trológico, Técnico de Enfermagem, 
Técnico de Laboratório, Técnico de 
Manejo e Meio Ambiente e Técnico 
de Segurança do Trabalho.

Já de nível Superior, são 203 
vagas, entre elas, para o cargo 
de Agente Profissional, nas fun-
ções de Administrador, Analista de 
Procuradoria, Assistente Social, 
Bibliotecário, Comunicador Social, 
Contador, Desenhista Industrial 

Gráfico, Economista, Estatístico, 
Médico, Nutricionista, Pedagogo, 
Profissional de Tecnologia da In-
formação, Psicólogo e Terapeuta 
Ocupacional. Além destes, ainda 
há oportunidades para Engenhei-
ros: Ambiental, Cartógrafo, Civil, de 
Pesca, de Segurança do Trabalho, 
Eletricista e Mecânico.

As inscrições devem ser reali-
zadas até dia 07 de março de 2024, 
no site do Instituto AOCP, institui-
ção organizadora do certame, pelo 
link: www.institutoaocp.org.br.

A prova objetiva está prevista 
para ser aplicada em 14 de abril, 

em seis cidades paranaenses: 
Cascavel, Curitiba, Francisco Bel-
trão, Guarapuava, Londrina e Umu-
arama.

Sobre o Instituto AOCP
É uma associação civil sem 

fins lucrativos e econômicos, sedia-
da em Maringá (PR). Há mais de 
uma década, a instituição organiza 
processos seletivos e concursos 
públicos em todo o país e colabora 
com entidades e projetos sociais 
através do assessoramento técnico, 
administrativo e financeiro. Entre as 
ações que realiza, o Instituto amplia 

Confira as vagas de emprego para 
Laranjeiras do Sul e região

Concurso do Governo do Paraná conta 
com salários acima de R$ 7,6 mil

Laranjeiras do Sul 
- Auxiliar de produção
- Montador de móveis
- Auxiliar de costura
- Serviços gerais para 
fazenda
- Técnico em segurança 
do trabalho
- Armazenista
- Serviços gerais
- Auxiliar administrativo
- Monitor agrícola
- Instalador de alarme
- Monitor de ressocializa-
ção prisional
- Atendente de loja
- Auxiliar de produção em 
metalúrgica
- Balconista/caixa
- Técnico de laboratório ou 
técnico em enfermagem
- Trabalhador rural em 
Cascavel
- Auxiliar de cozinha
- Estagiário
- Auxiliar técnico em infor-
mática
- Vendedora

Dúvidas enviar men-
sagem no número (46) 

99901-1870

Para mais informações, 
entre em contato com a 

Agência do Trabalhador 
(42) 3635 - 2969

Candói 
• - Eletricista residencial
- Pizzaiolo 
- Chapeiro 
- Cozinheira 
- Auxiliar de serviços gerais 
- Fabricação de pré-molda-
dos
- Vendedora
Para mais informações, 
entre em contato com a 
Agência do Trabalhador 
de Candói pelo fone (42) 
3638 - 1813

Guarapuava
- Analista de departamento 
pessoal
- Auxiliar de açougue
- Auxiliar Contábil
- Auxiliar de cozinha
- Auxiliar de Marceneiro
- Auxiliar de produção
- Auxiliar de Limpeza
- Atendente de Balcão
- Atendente de Lanchonete
- Atendente Balconista
- Cartazista
- Chapista
- Confeiteiro
- Consultor de vendas
- Cozinheira
- Eletricista de automóveis

- Estoquista
- Empregada Doméstica
- Engenheiro Civil
- Garçom
- Instalador de acessórios
- Lavador de veículos
- Mecânico de Automóveis
- Montador de Brinquedos 
Infláveis
- Montador de Móveis
- Operador de Caldeira
- Operador de motonivela-
dora
- Operador de secador
- Operador de Telemarke-
ting
- Pedreiro
- Professor de educação 

infantil
- Professor de literatura
- Repositor de mercadorias
- Serralheiro
- Secador de madeiras
- Soldador de inox
- Técnico de enfermagem
- Técnico de Informática
- Vendedor interno

Vagas para Pessoas com 
Deficiência Física

- Auxiliar de Produção
- Atendente de lanchonete
- Operador de caixa
- Operador de loja

Para mais informações, 
entre em contato com a 
Agência do Trabalhador 
de Guarapuava no fone 

(46) 3532-1878

Quer divulgar uma 
vaga de emprego? 
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Concurso da Caixa oferece vagas 
com salários de até R$ 14 mil

Na última quinta-feira (22), 
foram divulgados os editais 
para o aguardado concurso 

da Caixa Econômica Federal, tra-
zendo excelentes oportunidades 
para quem busca uma carreira só-
lida no setor bancário. Com mais 
de 3.200 vagas em jogo e salários 
que podem chegar a R$ 14.915, 
a competição promete atrair uma 
grande quantidade de candidatos 
em todo o país.

As inscrições já estão abertas 
e vão até às 16h do dia 25 de mar-
ço. Para participar, os interessados 
devem acessar o site da Fundação 
Cesgranrio, responsável pela avalia-
ção do concurso. A taxa de inscrição 
é de R$ 50, podendo ser paga por 
boleto bancário ou via PIX, facilitan-
do o processo para os candidatos.

Aqueles que desejam solicitar 
isenção da taxa têm até o dia 7 de 
março para fazê-lo. Em caso de in-
deferimento, há a possibilidade de 
apresentar recurso nos dias 14 e 
15 de março. A lista final dos isentos 
será divulgada no dia 21 de março. 
O cartão de confirmação da inscri-
ção estará disponível a partir do dia 
22 de maio, facilitando o acesso dos 
candidatos às informações sobre o 
processo seletivo.

O concurso da Caixa abrange 

duas categorias de cargos: nível 
técnico e nível superior. No nível 
técnico, são oferecidas 3.200 vagas, 
sendo 1.600 para técnico bancário 
novo e as demais distribuídas para 
técnico bancário novo em tecnologia 
da informação e cadastro de reser-
va. A remuneração inicial para esses 
cargos é de R$ 3.762. As provas ob-
jetivas e de redação estão agenda-
das para o dia 26 de maio, com os 
resultados finais previstos para o dia 
5 de agosto.

Os candidatos aprovados serão 
designados para 107 polos, com os 
profissionais de tecnologia da infor-
mação lotados em diferentes cida-
des, como Manaus, Brasília, Goiâ-
nia, Belo Horizonte, Recife, Rio de 
Janeiro, Porto Alegre e São Paulo.

Para os cargos de nível superior, 
são disponibilizadas 34 vagas, sen-
do 11 para engenheiro de seguran-
ça do trabalho, com remuneração 
inicial de R$ 14.915, e 23 para mé-
dico do trabalho, com salário inicial 
de R$ 11.186. A prova para esses 
cargos também será realizada em 
26 de maio, com a divulgação dos 
resultados finais prevista para 18 de 
agosto.

Os prazos para inscrição e so-
licitação de isenção da taxa são os 
mesmos para os concorrentes de 

São 253 oportunidades em diversas áreas para profissionais 
nível Médio, Técnico e Superior e as provas ocorrerão em 

Divulgação



A Universidade de São 
Paulo (USP) tem disponibili-
zado uma extensa gama de 
livros e revistas gratuitos em 
diversas áreas de estudo por 
meio de suas plataformas di-
gitais. O acesso a essa vasta 
coleção é possível através do 
Portal de Livros Abertos e do 
Portal de Revistas.

Incluindo campos como en-
genharia, saúde, educação, 
turismo, arquitetura e coleções 
temáticas, os usuários podem 
facilmente baixar esses mate-
riais utilizando as plataformas 
mencionadas.

O Portal de Livros Abertos 
da USP, lançado em março 
de 2016 e gerido atualmente 

pela Agência de Bibliotecas 
e Coleções Digitais (ABCD), 
conta com mais de 900 títu-
los, destacando-se o volume 3 
de “Crônicas para ler e ouvir”, 
composto por textos de alunos 
da Escola de Comunicações e 
Artes (ECA) da USP, entre ou-
tras coleções como a “Coleção 
Botânica”, “Coleção Mitos da 
Pós-Modernidade” e “Coleção 
Museu Aberto e Estudos da 
Ásia”.

Por outro lado, o Portal de 
Revistas da USP, operante 
desde 2008, concentra uma 
biblioteca digital com cente-
nas de revistas publicadas por 
várias unidades de ensino e 
pesquisa da universidade. To-

das as revistas são de aces-
so aberto e oferecem o texto 
completo dos artigos. Sob a 
administração da equipe da 
Agência de Bibliotecas e Cole-
ções Digitais (ABCD) da USP, 
o portal abrange publicações 

de diversas áreas do conhe-
cimento, como Ciências da 
Saúde, Ciências Exatas e da 
Terra/Engenharias, Ciências 
Humanas, Ciências Humanas 
Aplicadas e Linguística, Letras 
e Artes.
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Áries (21/03 - 20/04)
Embarque numa onda de 
energia positiva e harmonize 
os relacionamentos. O dia 
favorece o amor, as amizades e 
as associações.

Touro (21/04 - 20/05)
Amplie conexões profissionais, 
você poderá dar um passo 
importante na carreira. Este é um 
bom momento para lançar um 
empreendimento, fortalecer sua 
posição num grupo influente e 
expandir o projeto de vida.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Um aspecto no céu alimenta 
o coração com esperança e 
entusiasmo. Solte a criatividade 
e aposte em projetos autorais. 

Câncer (21/06 - 22/07)
Deixe seu cantinho 
aconchegante e jogue a 
autoestima para cima. Carinho 
da família, confidências e 
privacidade criam um clima 
acolhedor.

Leão (23/07 - 22/08)
Conversas carinhosas com 
irmãos e pessoas próximas vão 
dar sabor ao dia. Concretize 
as mudanças desejadas no 
lifestyle e encontre respostas 
existenciais.

Virgem (23/08- 22/09)
Trabalho extra ou negociação 
de salário vão dar mais 
tranquilidade na área financeira. 
Aproveite para fazer umas 
comprinhas, arrumar seus 
espaços e tornar a rotina mais 
agradável. 

Libra (23/09 - 22/10)
Cuide da beleza e jogue a 
autoestima para cima. Com 
a Lua em seu signo, o dia 
anuncia muita emoção, 
carinho e abertura a novos 
relacionamentos. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Conte com atrasos e ajuste a 
programação, o dia pode ser 
confuso e sujeito a distrações. 
Em compensação, atividades 
criativas ganham uma dose 
maior de inspiração.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Encontre amigos, circule e 
fique por dentro das novidades. 
Conversas carinhosas e 
motivadoras mantêm o astral 
em alta.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Firme uma nova proposta e 
alavanque a carreira. O dia traz 
oportunidades de crescimento 
profissional e financeiro.

Aquário (21/01 - 19/02)
Decida uma viagem ou se 
inscreva num concurso. O 
dia traz formalizações e bons 
resultados de uma prova ou 
disputa de vaga. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Concretize mudanças e 
comece um novo ciclo de vida. 
Vários planetas em seu signo 
trazem mais vitalidade, poder 
de comunicação e clareza nas 
escolhas.

HORÓSCOPO

A Síndrome de Tourette é um 
distúrbio neurológico caracteriza-
do por tiques motores e vocais in-
voluntários. Apesar de afetar cerca 
de 1% da população, a síndrome 
ainda é pouco conhecida e pode 
levar ao isolamento social e à in-
compreensão.

Felizmente, a literatura vem 
ajudando a aumentar a visibili-
dade da Síndrome de Tourette e 
a apresentar personagens com 
a condição de forma autêntica e 
complexa.

Nesta matéria, exploramos cin-
co romances que abordam a Sín-
drome de Tourette. Confira.

E Eleanor Oliphant está 
bem - Gail Honeyman
Eleanor Oliphant é uma jovem 

reclusa que luta para se conectar 
com outras pessoas. Ela tem Sín-
drome de Tourette, o que contri-
bui para seu isolamento social. À 
medida que Eleanor começa a se 
abrir para o mundo, ela aprende a 
lidar com sua síndrome e a encon-
trar aceitação.

Segundo críticos, a autora 
Gail Honeyman faz um excelente 
trabalho em retratar os desafios e 
as recompensas da vida com Sín-
drome de Tourette. A personagem 
Eleanor é complexa e cativante, e 
sua jornada de autodescoberta é 
inspiradora.

Se fosse perfeito
- Colleen Hoover

Quinn, uma adolescente com 
Síndrome de Tourette, está apai-
xonada por um menino chamado 

Graham. Quinn está preocupa-
da que Graham não a aceite por 
causa de sua síndrome, mas ele 
a surpreende com sua compreen-
são e apoio.

Segundo críticos, este roman-
ce é uma leitura leve e divertida 
que explora os desafios do amor 
adolescente. A personagem Quinn 
é relatable e inspiradora, e seu re-
lacionamento com Graham é doce 
e heartwarming.

A garota que você
deixou para trás

- Jojo Moyes
Lou Clark é uma jovem que 

cuida de Will Traynor, um tetra-
plégico rico. Will tem Síndrome de 
Tourette, o que às vezes pode ser 
desafiador para Lou lidar. No en-
tanto, ela aprende a ver além de 
sua síndrome e a apreciar sua per-
sonalidade complexa.

Segundo críticos, este romance 
é uma história de amor emocionan-
te que explora os desafios da defi-
ciência e da Síndrome de Tourette. 
A personagem Lou é forte e com-
passiva, e seu relacionamento com 
Will é complexo e apaixonante.

O céu dos pandas
- Jon McGregor

Este romance conta a história 
de um grupo de pessoas que se 
conectam através de um encontro 
casual em um zoológico. Um dos 
personagens, Patrick, tem Sín-
drome de Tourette. O livro explora 
como a síndrome de Patrick afeta 
suas relações com os outros.

Segundo críticos, este roman-

ce é uma leitura poética e como-
vente que explora a importância 
da conexão humana. A persona-
gem Patrick é complexa e intrigan-
te, e sua história é inspiradora.

O curioso incidente
do cão à meia-noite

- Mark Haddon
Este romance é escrito da 

perspectiva de Christopher John 
Francis Boone, um adolescente 
autista com Síndrome de Tourette. 

Christopher narra sua investigação 
sobre o assassinato do cachorro do 
vizinho e, no processo, revela suas 
percepções únicas do mundo.

Segundo críticos, este ro-
mance é uma leitura fascinante 
e original que oferece uma visão 
única sobre o mundo através 
dos olhos de uma pessoa com 
autismo e Síndrome de Touret-
te. A personagem Christopher 
é inesquecível, e sua história é 
emocionante e divertida.

Estas obras trazem diferentes perspectivas sobre essa
condição neurológica que afeta milhões de pessoas em todo o mundo

Cinco romances literários que 
exploram a Síndrome de Tourette

Reprodução

USP disponibiliza vasta coleção 
de livros e revistas gratuitos em 

plataformas digitais

Universidade de São Paulo oferece acesso gratuito a centenas 
de obras e periódicos acadêmicos em diversas áreas de estudo

Quinn e Graham conheceram-se numa situação 
em que nenhum dos dois se queria encontrar
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